



Municipalidad de  
**NOGALES**

## **PRIMER CONCEJO ORDINARIO**

**MES DE FEBRERO 2021**

**ACTA N° 05**

En Nogales, a **miércoles 03 de febrero de 2021**, siendo las 09:16 hrs., se da por iniciada la sesión de Concejo Extraordinario, presidida por el Sr. Concejal, Don **EDUARDO BUENO NAVARRO**.

### **CONCEJALES PRESENTES:**

- JAIME LINEROS DIAZ
- JOHAO MARCHANT VALENZUELA
- JUAN RIVERA ROJAS
- JUAN FLORES OLIVARES
- FERDINAND GACHÓN JEREZ
- EDUARDO BUENO NAVARRO.

### **Tabla de la SESION**

1. Apertura de la sesión.
2. Sanción Acta N° 39.
3. Sanción Acta N° 40.
4. Varios.

**Concejal Bueno:** En Nombre de Dios y de la Comuna se abre este Primer Concejo Ordinario del mes de febrero del año 2021, sesión N° 05.

**Concejal Marchant:** Señala que antes de empezar quiere dejar estipulado en acta que no es posible que la citaciones a Concejo sean solo para sancionar actas, considerando la cantidad de problemáticas y temas importantes que se deben tratar, donde la Alcaldesa claramente no está tratando lo más importante, él sabe que esto no es responsabilidad de Secretaría Municipal, es responsabilidad de la Alcaldía, es deplorable que los convoquen solo para sancionar actas

anteriores, qué pasa por ejemplo, con la planta de tratamiento, con esa gran multa que la Superintendencia de Medioambiente ya le cursó a la Alcaldesa, qué pasa con el tema de la vacunación, pregunta si tienen aparatos de paro en caso de que alguna persona le dé un paro cardiaco, ahora ella anda con el Gobernador paseándose por los Centros de Salud afirmando que el proceso de vacunación empezó y en condiciones cómo estamos como comuna, ella no da respuesta ni información de nada, por eso él quiere que quede en acta y que la secretaria municipal se lo plantee a ella, porque esto para él es deplorable y él lo va a dar a conocer a la Contraloría porque esto es nefasto y lo dará a conocer públicamente hoy día.

**Concejal Bueno:** Insiste que nunca les han entregado información, nunca se han respetado los acuerdos de concejo.

**Concejal Marchant:** Expresa que él lo plantea para que quede en acta, porque ahora tampoco podrán exponer sus puntos varios, hay varios temas, por ejemplo, el Sr. Marín se comprometió la semana pasada, donde los colegas aprobaron el 45 con el compromiso que el Sr. Marín hoy día traería la evaluación con del 3% de aumento al reajuste, donde el Sr. Marín no apareció, los compromisos se los están pasando y a la vez se están riendo de ellos y eso para él es nefasto.

**Concejal Lineros:** Señala que asumiendo esta presidencia del concejo cree que tiene todas las facultades y el tema de los puntos varios son tan válidos como que estuviera la Alcaldesa y deben darles respuesta, porque ellos no saben cuál es el plan que van a aplicar aquí por el tema de la vacunación, la gente les consulta y no tienen respuesta para, estos temas son de mucha relevancia, la multa que señalaron anteriormente no es pequeña, es una multa bastante grande, ahí hay un enredo tan grande que nadie sabe cuál será la solución.

**Concejal Bueno:** Manifiesta que viene otra multa también de la Seremi de Salud y es mucho mayor.

**Concejal Marchant:** Pregunta si supieron de cuánto era la multa, es de 2,7 Unidades Tributarias anuales, son tres millones y fracción.

**Concejal Bueno:** Expresa que no, que es mucho más la multa.

**Concejal Gachon:** Señala que Johao está confundido con dos situaciones, ellos también tienen una multa por el único pozo que está inscrito que es el de Punta Huala que no fue utilizado y ahí la DGA aplicó una multa que son alrededor de tres millones y algo.

**Concejal Bueno:** Manifiesta que las multas son millonarias.

**Concejal Marchant:** Expresa que las multas son porque no están utilizando filtro y están tirando todos los residuos al estero.

**Concejal Rivera:** Señala que él viene diciendo eso hace mucho tiempo, lo otro que es importante es saber el fallo de la Corte Suprema con respecto al agua, que tiene que ver Anglo American y afecta acá al municipio, donde se pide el aseguramiento para la población de 100 litros de agua diarias, todas esas cosas deberían informarles a ellos o ellos poder pedir la información acá.

**Concejal Lineros:** Propone hacer un listado de estos temas relevantes para que sean considerados en la próxima tabla del concejo.

**Secretaria Municipal:** Le recuerda que la tabla es propuesta de la Alcaldesa, ella se lo puede entregar, pero ella no puede asumir bajo ninguna condición el compromiso de que estos puntos vengán y no tiene que ver con su voluntad.

**Concejal Gachon:** Expresa que de acuerdo a la Ley cuando el concejo como Cuerpo Colegiado toma acuerdo de traer un tema a la mesa se puede.

**Secretaria Municipal:** Señala que hasta donde ella recuerda del reglamento es que el Concejo puede por una mayoría puede convocar a un Concejo por un tema en específico.

**Concejal Lineros:** Insiste en que se puede hacer un documento donde se cite.

**Secretaria Municipal:** Expresa que lo pueden hacer, pero en ese caso es voluntad y facultad de la Alcaldesa llevarlo o no, lo que plantea Don Ferdinand sí, es cuando el Concejo por mayoría plantea hacer un concejo especial o extraordinario con los puntos que ellos quieran, se auto convocan.

**Concejal Rivera:** Manifiesta que es la Alcaldesa quien manda la tabla, pero ellos si tienen la facultad de tomar acuerdos en Concejo y llamar a un concejo extraordinario, pero qué pasa con eso, que si a la Alcaldesa no le conviene no va a asistir.

**Concejal Marchant:** Señala que simplemente a ellos no se les toma en consideración, cuántos acuerdos se han tomado, incluso para que el mismo público pueda hablar y ella dice que no y es no, ellos pueden plantear temas a tratar, pero ella simplemente va a decir que no y no va a asistir, él cree que solo se están desgastando, están gastando energía y palabras para nada.

**Concejal Bueno:** Expresa que él lo lleva diciendo todo el tiempo, por eso él no escucha los puntos varios, porque ni siquiera se va a dignar a leerlos.

**Concejal Marchant:** Manifiesta que la vez pasada le mandó los puntos varios por escrito y aun no tiene respuesta.

#### **Sanción Acta N° 39.**

Los antecedentes fueron entregados con antelación, los que forman parte integrante de la presente acta.

**Don Manuel Marín:** Saluda a los miembros del honorable Concejo Municipal y expresa que traen

**Concejal Bueno:** Llama a sanción.

<b>Sr. Jaime Lineros Díaz</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Johao Marchant Valenzuela</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Juan Flores Olivares</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Juan Rivera Rojas</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Ferdinand Gachón Jerez</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Eduardo Bueno Navarro</b>	<b>Aprueba</b>

**Acuerdo N°12:** Se aprueba con 6 votos a favor.

#### **Sanción Acta N° 40.**

Los antecedentes fueron entregados con antelación, los que forman parte integrante de la presente acta.

**Concejal Bueno:** Llama a sanción.

<b>Sr. Ferdinand Gachón Jerez</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Juan Rivera Rojas</b>	<b>Aprueba</b> , reitera que se pongan los números a las páginas y agrega que en la página 9 cuando él habló sobre el Banco Estado y que se había desmayado una persona, él dijo que se desmayó la persona porque él estaba ahí y en el acta dice que casi se desmaya, él no dijo eso.
<b>Sr. Juan Flores Olivares</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Johao Marchant Valenzuela</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Jaime Lineros Díaz</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Eduardo Bueno Navarro</b>	<b>Aprueba</b>

**Acuerdo N°13: Se aprueba con 6 votos a favor.**

**Secretaria Municipal:** Le explica que esa acta viene así, porque la Katty está de vacaciones y ella le pega poco al tema y por lo otro habría que cambiar la palabra casi se desmaya por la palabra se desmayó. Agrega que en la página de muninogales sale el calendario de la vacunación por si le sirve a Don Jaime que anteriormente había preguntado, que es el mismo que se aplica en todo Chile.

**Concejal Lineros:** Expresa que eso lo tiene.

**Secretaria Municipal:** Manifiesta que anteriormente dijo que no tenía información por eso se lo dice.

**Concejal Lineros:** Señala que él se refiere a cómo va a hacer el proceso aquí en la comuna, porque en el caso de otras municipalidades en las casa donde hay adultos mayores que hoy les corresponden iban a poner una bandera blanca por ejemplo, entonces el departamento de salud sabía dónde ir. Pregunta si ya saben si las personas tienen que ir al consultorio o el consultorio ira a las casas, de eso es lo que no tiene claridad.

**Concejal Flores:** Consulta dónde se va a vacunar.

**Secretaria Municipal:** Responde que se va a vacunar en el Cesfam de Nogales y el Cesfam de El Melón, entre las 9 y las 16 horas.

**Concejal Lineros:** Pregunta por el caso de las personas que estén postradas.

**Concejal Marchant:** Se suma a las consultas de Don Jaime que le parecen muy importantes, porque hay que recordar que la vacuna tiene algunos efectos y acá el municipio no cuenta con equipamiento de paro.

**Secretaria Municipal:** Expresa que no sabe si lo debería decir porque lo escuchó, hay un protocolo que se debe de aplicar, que es que luego de la vacunación la persona tiene que estar 30 minutos en el centro de salud, a la persona la van a vacunar delante del Tens, el enfermero y el médico, la ambulancia tiene que estar afuera en caso de cualquier cosas la persona no puede salir antes de los 30 minutos del centro y tiene que haber un carro de paro en el centro, eso es lo que ella escuchó.

**Concejal Gachon:** Pregunta desde su ignorancia, está dentro de la atención primaria tener un carro de paro.

**Concejal Bueno:** Responde que donde existe Sapu sí, pero es un tema bien complejo, en primer lugar un equipo de paro es caro, lo otro es que el personal que lo va a ocupar tiene que ser capacitado para eso, ese carro de paro tiene que tener las llaves una sola persona y acá siempre hay cambio de personal y no sabe porque, hay que estar revisando constantemente que no hayan medicamentos vencidos, en el único lugar que funciona todo esto es en los hospitales, ni siquiera en clínicas, porque los tienen guardados y cuando hay un paro, lo sacan y tienen todos los medicamentos vencidos.

#### **Puntos Varios**

**Concejal Rivera:** Expresa que quiere pedir un punto con acuerdo de Concejo, porque él se lo dijo a la Alcaldesa van a terminar su periodo y les van a quedar debiendo lo de la dieta, él quiere sacar un acuerdo ahora para que esto se vuelva enviar a la Contraloría, la consulta que se envió en septiembre de 2020 y a la fecha no han tenido respuesta, él pide que se tome como acuerdo de concejo y se vuelva a enviar a la Contraloría si es posible hoy mismo.

**Concejal Bueno:** Manifiesta que él lo apoya, pero si no los han pescado en cuatro años, difícil que lo hagan ahora.

**Concejal Rivera:** Señala que no le importa, pero que la manden y que les hagan llegar lo que envíen y está pidiendo que se haga por acuerdo de Concejo.

**Concejal Bueno:** Llama a sanción para solicitar reenviar a Contraloría el oficio N°03387, enviado en septiembre del año 2020.

<b>Sr. Ferdinand Gachón Jerez</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Juan Rivera Rojas</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Juan Flores Olivares</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Johao Marchant Valenzuela</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Jaime Lineros Díaz</b>	<b>Aprueba</b>
<b>Sr. Eduardo Bueno Navarro</b>	<b>Aprueba</b>

**Acuerdo N°14: Se aprueba con 6 votos a favor.**

**Concejal Rivera:** Expresa que a ellos se les descontó en febrero de 2020 ya completaron un año, él se lo dijo a Don Alejandro pero por las señas que le dio era que tenía que tener una orden, lógicamente él no puede llegar y hacer las cosas.

**Concejal Flores:** Manifiesta que había llegado anteriormente la respuesta de la Contraloría y no era lo suficiente clara según ellos para tomar una decisión.

**Concejal Bueno:** Señala que lo dejo a criterio del Alcalde, pero como no hay criterio.

**Concejal Rivera:** Reafirma lo que dice Bueno, porque la nota venia así, ella tenía que haber resuelto al tiro.

**Concejal Marchant:** Reitera que cuando no hay voluntad y a los Concejales se los pasan por cualquier lado, ese es el tema, este es un sistema arbitrario y dictatorial.

**Concejal Lineros:** Expresa que le parece importante poder entre todos redactar el tema que planteó Johao en el sentido de las multas que hay por la situación de la planta de tratamiento, cree que eso es extremadamente grave y él en todo el periodo estuvo pidiendo que viniera el equipo que hizo el proyecto y que fracasó en su implementación, porque quedó peor de cómo estaba y se desaparecieron 234 millones y sin la solución, desde el principio lo hicieron mal, porque no dijeron que desde un principio que esto era una reparación, no entiende si se supone que le ponen todo nuevo a la planta queda malo, él no cree que eso deba pasar desapercibido.

**Concejal Rivera:** Manifiesta que acá no era reparación, era mejoramiento.

**Concejal Bueno:** Señala que para él lo más grave es cuando echó a Don Juan Suárez, después lo contrató para ese trabajo y después lo dejó de planta en el municipio, eso es lo más grave para él.

**Concejal Lineros:** Comparte esa opinión.

**Concejal Gachon:** Expresa que sin restarle la importancia a lo que dice Jaime, él siente que lo más importante es saber cómo se va a resolver el problema actual con la decisión de hacer una nueva planta, porque pueden hablar mucho de lo que está instalado, pero no saben lo que va a pasar en un futuro.

**Concejal Lineros:** Manifiesta que el proceso que después derivó en la erradicación de la planta, él lo único que les dijo a los que estaban del pozo nueve y la gente de la junta de vecinos, es que lo único que le gustaría, si es que quieren que ellos apoyen esa idea, es que haya conciencia de lo que significa, entonces él les dijo que dijeran cuántos eran los costos y cuánto tiempo se van a demorar en ello, porque ya el estudio de impacto ambiental ya no sirve si lo van a trasladar a otro lado y ese puro estudio cuesta 300 millones de pesos, después si hay otro diseño, porque será en otro lugar donde lo están planteando, se requiere de un puente y así va sumando, si a eso se le agrega en el contexto que están, con lo que pasó hace poco y con la pandemia, todos los recursos se están moviendo para las emergencias, entonces invertir tantas veces en la misma planta, este es un tremendo tema que hay que transparentar y lo otro es saber cuál será la solución definitiva y concreta, y cuáles van a hacer los fondos disponibles para invertir ahí. Agrega que lo otro que quiere plantear por una experiencia personal, se puso en mayor relevancia lo que el colega Juan Rivera ha planteado en varias oportunidades que es el tema del cementerio, porque el cementerio de El Melón está colapsado, el de La Calera también y el cementerio Parroquial de acá de Nogales también está colapsado, el único que está disponible es el cementerio Parque y una persona vulnerable que le tocó ayudarla, la única alternativa porque estuvo 5 días en la morgue porque no había dónde enterrarlo, porque además murió de covid y la familia no podía salir de la casa a hacer trámites, por eso lo llamaron a él y tuvo que hacer un montón de trámites y el único que logró fue con la sociedad de socorros mutuos que le dijeron que le podían hacer el favor de cobrarles por un año el que se entierre en un nicho y le iban a cobrar mil pesos mensuales por un año eran doce mil pesos, pero cuando llegó a darle la noticia a la familia se había comunicado el Seremi de salud y le dijo que una persona que muere de covid no puede enterrarse menos de 8 años en un lugar, por lo tanto eso se fue abajo y la única alternativa era el cementerio Parque, que le cobró seis millones de pesos y el municipio les dio trescientos mil pesos de esa deuda, tuvieron que hacer una colecta para tener los 700 mil pesos para el pie para poder ingresarlo ahí, pero ahora se queda con la situación mensual que si no cumplen lo pueden sacar de ahí.

**Concejal Bueno:** Señala que cuando compran estas sepulturas leen la letra grande y no la letra chiquita, si compran una sepultura para seis u ocho personas y un familiar muere por ejemplo,

de VIH ya nadie puede ser enterrado ahí, solamente esa persona queda para toda la vida, ya no la puede ocupar ninguna otra persona.

**Concejal Lineros:** Expresa que en definitiva lo que él quiere plantear, es que él ha escuchado a la Alcaldesa decir que ya tiene compromisos de venta de terreno, y debe ser un cementerio que cubra El Melón y Nogales, debe ser una cosa más o menos amplia a él le gustaría saber si ese trámite se hizo, le gustaría ver documentos que le den una señal de que eso va a pasar, no les vaya a pasar lo mismo que con el terreno de la municipalidad al frente de la Shell, donde después se acercó al señor y el señor le dijo que no vendía, entonces a él le gustaría tener papeles que le indiquen que efectivamente se está haciendo una gestión seria de que si hay posibilidades de comprar ese terreno y ver de dónde se van a sacar los recursos si son municipales o del Estado, le gustaría que hubieran más documentos que palabras y lo otro que le gustaría que a lo menos les dieran un documento que les diga cómo se va a realizar el tema de la vacunación aquí.

**Concejal Bueno:** Manifiesta que la vacunación va a hacer como todas, y además para todas las vacunaciones ya existen los protocolos, no cree que cambien, cuando vacunan en marzo, él cree que va a hacer igual, él lo que no entiende es que ahora que las personas más necesitan ayuda, él ya no sabe qué hacer en su consulta y hay muchos doctores que están en las mismas, por qué el consultorio está dando uno por hora, él cree que debiesen dar muchos más para poder ayudar a la gente.

**Concejal Lineros:** Señala que él no entiende que cuando alguien falta no haya un reemplazo.

**Concejal Bueno:** Expresa que hace un año no hacen exámenes, hace unos concejos atrás Doña Paola dijo que iban a empezar los exámenes a domicilio, como hay campaña ahora si van a ir a domicilio a hacerle los exámenes, le llama mucho la atención.

**Concejal Gachon:** Manifiesta que en la entrada del Asentamiento hay un triángulo, pusieron plantas de poco riego y le hicieron un resguardo con madera apernada y se están robando los pernos, tiene entendido que eso tiene que ver con el Leo Guerra.

**Concejal Rivera:** Señala que le han preguntado y le han pedido, que así como ha subido la contaminación con esto del coronavirus, consulta por qué no se han estado haciendo las sanitizaciones en las calles, pide que por favor las hagan, ahora que este asunto elevó su nivel.

**Concejal Marchant:** Expresa que lo de las sanitaciones también era un punto que él traía, recuerda que la Alcaldesa hace cuatro concejos atrás dijo que la próxima semana empezaban y hasta el momento no ha pasado nada, el otro tema que traía era el de los posibles despidos de los funcionarios que hay personas que lo están llamando sobre todo del Cecof de la Hacienda, porque las personas están muy preocupados por las amenazas que se les habían hecho a algunos funcionarios que se tenían que ir, el otro punto era el tema de la Superintendencia respecto a la multa por la planta de tratamiento, el reajuste del Sr. Marín con el compromiso que hizo y el proceso de vacunación.

**Concejal Bueno:** Siendo las 09:51 hrs. cierra la sesión de Concejo.

  
  
**SECRETARIA MUNICIPAL**  
**SECRETARIA MUNICIPAL**